

**OBSERVATORIO  
SUDAMERICANO DE DEFENSA Y  
FUERZAS ARMADAS**

**INFORME URUGUAY 21/2025**

**Período: 21/06/2025 a 27/06/2025**

**PRISFAS – Uruguay**

- 1- Avanza el Juicio en Italia Contra ExMilitar Jorge Tróccoli ..... 1
- 2- Wilson Ferreira Aldunate y un Retorno que Burló la Inteligencia Militar..... 1
- 3- Continúa Polémica Sobre Compra de OPV..... 1
- 4- Diputado Schippani Busca Incluir Acciones Guerrilleras En Sitios De Memoria..... 2
- 5- Gobierno Anunció que en Julio Retornarán al País los Soldados en el Congo ..... 2

**1. Avanza el Juicio en Italia Contra ExMilitar Jorge Tróccoli**

En el marco del juicio contra el exmilitar de la Armada uruguaya, Jorge Tróccoli, el abogado de la hija de Rafaela Filipazzi y del Frente Amplio, Andrea Speranzoni, realizó su alegato y sostuvo que durante las dictaduras se crearon múltiples mecanismos donde se alcanzó “*el nivel más bajo de protección del ser humano*”. Ante los argumentos expuestos por la defensa de Tróccoli, Speranzoni sostuvo “nos encontramos ante un acusado que ha mentido y ante un cuadro probatorio sólido, respaldado también por sentencias anteriores”.

(La Diaria – Justicia – 27/06/2025)

**2. Wilson Ferreira Aldunate y un Retorno que Burló la Inteligencia Militar**

El periodista Samuel Blixen publicó en *Brecha* una descripción detallada de como Wilson Ferreira Aldunate regresó a Uruguay después del golpe de Estado consumado en junio 1973 burlando a la inteligencia militar. Ferreira Aldunate salió al exilio el 30 de junio, tres días después del golpe. Los militares pretendieron detenerlo el mismo día que asaltaron el parlamento nacional pero, tal como detalla Blixen, “*no se percataron de un pase de mosqueta. Wilson y su hijo Juan Raúl aparecieron por la puerta lateral rodeados de jóvenes, que los acompañaron hasta el Ford Escort blanco del legislador. Wilson se había escabullido y había subido a otro auto, que lo condujo hasta el puerto del Buceo*” con el frustrado objetivo de navegar a Buenos Aires esa misma noche. Ya exiliado, 18 días después del golpe Wilson retornó al país a reunirse con múltiples militantes del Partido Nacional. Según señala Blixen, “*Las principales indicaciones fueron rechazar e impedir cualquier tipo de violencia en la oposición a la dictadura; centrar la acción en una resistencia pasiva; rechazar cualquier cargo en el Consejo de Estado y en las juntas vecinales, pero mantenerse en aquellos puestos que se ocupaban antes del golpe*”. Asimismo, señaló que “*el Partido debería tener una posición desvinculada del Frente Amplio, de la lista 15, de la CNT, etcétera. O sea, procurar que cuando hablara el partido lo hiciera por sí mismo y por propia línea política*”. Wilson Ferreira pasó 11 años en el exilio y “*los militares debieron esperar hasta junio de 1984 para encerrarlo*”.

(Brecha – Uruguay – 27/06/2025)

**3. Continúa Polémica Sobre Compra de OPV**

El Ministerio de Defensa de Uruguay sigue evaluando la validez del contrato para la compra de dos patrulleros oceánicos (OPV) al astillero español Cardama, mientras la empresa avanza en la construcción del primer buque, cuya entrega está prevista para agosto o septiembre de 2026. La ministra Sandra Lazo espera informes técnicos internos y externos, así como un análisis de la Oficina Nacional del Servicio Civil, antes de decidir si continúa con la adquisición y la construcción de los barcos. A pesar de que el astillero ya recibió pagos iniciales y avanza en la fabricación, persisten

incertidumbres debido a la falta de designación oficial de un comandante en jefe de la Armada y, sobre todo, de un representante permanente de la institución en Vigo, necesario para supervisar la obra según el contrato. Esta demora preocupa a Cardama, que ha insistido al gobierno uruguayo sobre la importancia de enviar ese emisario, ya que su ausencia podría afectar los plazos de entrega. Además, Cardama enfrenta desafíos por la escasez de mano de obra en el sector naval gallego, donde se desarrollan numerosos proyectos, y por el impacto de la guerra comercial entre China y Estados Unidos, que encarece y dificulta la obtención de materiales clave como acero y aluminio, así como la provisión de motores estadounidenses para los buques. Mientras tanto, el gobierno uruguayo realiza investigaciones administrativas y técnicas para determinar si la decisión de compra fue adecuada y definir los pasos a seguir.

(Semanario Búsqueda – Gobierno – 26/06/2025)

#### 4. Diputado Schippani Busca Incluir Acciones Guerrilleras En Sitios De Memoria

El diputado Felipe Schippani (Partido Colorado) propuso modificar la Ley 19.641 para incluir en la Red Nacional de Sitios de Memoria no solo los lugares vinculados a violaciones de derechos humanos cometidas por el Estado, sino también aquellos donde ocurrieron acciones de organizaciones guerrilleras como el MLN-Tupamaros desde 1963, argumentando que ignorar estas acciones es parcializar la historia. Esta iniciativa generó un fuerte rechazo de la Red Nacional de Sitios de Memoria, que denunció que la propuesta busca equiparar el terrorismo de Estado con la violencia política previa, promoviendo una versión “*recargada*” de la teoría de los dos demonios, lo cual minimiza la gravedad de las violaciones cometidas por el Estado y desvirtúa el propósito de los sitios de memoria, que es preservar la memoria de las víctimas de crímenes de lesa humanidad y promover los derechos humanos y la democracia.

(La Diaria – Sociedad – 23/06/2025)

#### 5. Gobierno Anunció que en Julio Retornarán al País los Soldados en el Congo

En conferencia de prensa el canciller Mario Lubetkin y la ministra de Defensa, Sandra Lazo, manifestaron que el 3 de julio retornarán 200 soldados uruguayos que están en la misión de paz de Naciones Unidas en el Congo. La Ministra de Defensa expresó que el Presidente Yamandú Orsi dio una serie de instrucciones para que los militares regresen a Uruguay y se dé un recambio de soldados para mantener la participación de Uruguay en la misión de las Naciones Unidas. Según relató el Canciller Lubetkin “estuvimos las últimas 30 horas luego de las indicaciones del presidente para agotar todos los esfuerzos para resolver esta situación”.

(La Diaria – Gobierno Nacional – 20/06/2025; El Observador – Nacional – 20/06/2025).

El Informe Uruguay del Observatorio Sudamericano de Defensa y Fuerzas Armadas es elaborado por María Elola, Lucía Suárez y Damián Recoba con la coordinación de Facundo De León en el marco del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) del Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República, Uruguay, dirigido por Julián González Guyer. Las noticias y su contenido son responsabilidad de las fuentes y no corresponden necesariamente al pensamiento de los redactores. La información es recogida en las fuentes que se citan y se pueden consultar en los siguientes sitios:

Diario El País - [www.elpais.com.uy](http://www.elpais.com.uy)

Diario El Observador - [www.observa.com.uy](http://www.observa.com.uy)

Diario La Diaria - [www.ladiaria.com.uy](http://www.ladiaria.com.uy)

Semanario BRECHA - [www.brecha.com.uy](http://www.brecha.com.uy)

(acceso parcial gratuito) Semanario

Búsqueda: [www.busqueda.com.uy](http://www.busqueda.com.uy)

Por información del Ministerio de Defensa Nacional y Fuerzas Armadas:  
[www.mdn.gub.uy](http://www.mdn.gub.uy)

Por información presupuestal del gobierno: <http://www.cgn.gub.uy/>

Por información sobre normativa legal y noticias del gobierno:  
[www.presidencia.gub.uy](http://www.presidencia.gub.uy)

Por información legislativa, también leyes y decretos: [www.parlamento.gub.uy](http://www.parlamento.gub.uy)

El Informe Uruguay es un producto del Observatorio Suramericano de Defensa y FFAA, que puede consultarse integralmente en:

<https://gedes-unesp.org/observatorio-sul-americano-defesa-forcas-armadas/> y también en el Repositorio Colibrí de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de la República:

<https://hdl.handle.net/20.500.12008/22851>

El archivo del “Informe Uruguay” desde el 2011 hasta la actualidad, puede ser consultado en:

<http://www.obsudamericanodefensa.blogspot.com/>

Todos los productos del Programa de Investigación sobre Seguridad Regional, Fuerzas Armadas, Política y Sociedad (PRISFAS) están disponible en:

<https://cienciassociales.edu.uy/departamento-de-ciencia-politica/estado-y-politicas-publicas/>